



# Assemblée générale

Distr. générale  
23 mars 2023  
Français  
Original : anglais

**Comité spécial chargé d'étudier la situation  
en ce qui concerne l'application de la Déclaration  
sur l'octroi de l'indépendance aux pays  
et aux peuples coloniaux**

**Diffusion d'informations sur la décolonisation durant  
la période allant d'avril 2022 à mars 2023**

**Rapport du Secrétaire général**

## *Résumé*

Établi en application de la résolution [77/148](#) de l'Assemblée générale, en date du 12 décembre 2022, le présent rapport donne une vue d'ensemble des activités menées et appuyées par le Département de la communication globale pour diffuser des informations sur la décolonisation en mettant l'accent sur les différentes possibilités qui s'offrent aux peuples des territoires non autonomes en matière d'autodétermination. Sauf indication contraire, il porte sur la période allant d'avril 2022 à mars 2023.



## I. Introduction

1. Au paragraphe 2 de sa résolution 77/148, l'Assemblée générale a jugé important de poursuivre et d'accroître ses efforts pour diffuser le plus largement possible des informations sur la décolonisation, en mettant l'accent sur les différentes possibilités qui s'offrent aux peuples des territoires non autonomes en matière d'autodétermination. À cette fin, elle a prié le Département de la communication globale, agissant par l'intermédiaire des centres d'information des Nations Unies dans les régions concernées, de participer activement à la recherche de moyens nouveaux et novateurs de diffuser des documents dans les territoires non autonomes. Au paragraphe 3 de la même résolution, l'Assemblée a prié le Secrétaire général de développer davantage l'information fournie sur le site Web de l'Organisation des Nations Unies consacré à la décolonisation et de continuer à y inclure la série complète de rapports des séminaires régionaux sur la décolonisation, les déclarations faites et les documents spécialisés présentés lors de ces séminaires, ainsi que des liens vers l'ensemble des rapports du Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux. Elle a également souligné que le Département de la communication globale et le Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix restaient chargés conjointement de la gestion et de l'amélioration du site Web de l'Organisation consacré à la décolonisation. Au paragraphe 4, elle a prié le Département de la communication globale de continuer de mettre à jour les informations affichées sur le site Web concernant les programmes d'aide destinés aux territoires non autonomes. Au paragraphe 5, elle a prié le Département de la communication globale et le Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix d'appliquer les recommandations du Comité spécial et de continuer à prendre les mesures voulues en utilisant tous les moyens d'information disponibles – publications, radio, télévision, Internet et médias sociaux – pour faire connaître l'action de l'Organisation dans le domaine de la décolonisation.
2. Afin de s'acquitter de son mandat, le Département de la communication globale a collaboré étroitement avec le Groupe de la décolonisation du Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix, entre autres bureaux et entités intéressés du système des Nations Unies.
3. Établi en application de la résolution susmentionnée, le présent rapport porte sur la période allant d'avril 2022 à mars 2023, sauf indication contraire.

## II. Séminaire régional pour le Pacifique de 2022 sur la mise en œuvre des activités relatives à la quatrième Décennie internationale de l'élimination du colonialisme

4. Le Comité spécial a tenu le séminaire régional pour le Pacifique de 2022 à Castries, du 11 au 13 mai, dans le cadre de la quatrième Décennie internationale de l'élimination du colonialisme (2021-2030).
5. Le thème du séminaire était le suivant : « Développement des territoires non autonomes durant la pandémie de maladie à coronavirus (COVID-19) et au-delà ».
6. Le Département de la communication globale a chargé un attaché de presse de la Section des communiqués de presse de couvrir la manifestation. L'attaché de presse s'est rendu sur place pendant le séminaire pour épauler le Comité spécial. Il a publié quotidiennement des communiqués de presse qui ont ensuite été diffusés sur les diverses plateformes de médias et d'information de l'Organisation.

### III. Couverture des questions inscrites à l'ordre du jour de l'Assemblée générale

7. Le Département a publié 45 communiqués de presse, en anglais et en français, pour rendre compte des réunions et des déclarations intéressant les travaux de l'Organisation dans le domaine de la décolonisation, notamment ceux de l'Assemblée générale et de sa commission des questions politiques spéciales et de la décolonisation (Quatrième Commission) et ceux du Comité spécial.

8. Le Groupe des accréditations et de la liaison avec les médias du Département a continué de diffuser des dépêches sur les réunions et les manifestations consacrées à la décolonisation à l'usage des journalistes chargés de couvrir les travaux de l'Organisation consacrés à cette question, qu'il a également aidés à obtenir des accréditations et soutenus dans leurs activités de liaison. Le Centre de documentation pour les médias a fait tenir les textes de déclarations et de résolutions en rapport avec ces réunions aux journalistes et aux représentantes et représentants des médias chargés de rendre compte des travaux menés par l'Organisation concernant la décolonisation.

#### A. Sites Web de l'Organisation des Nations Unies et médias sociaux

9. Dans la section « Questions thématiques » du site Web de l'Organisation, qu'il est chargé de tenir à jour, le Département de la communication globale a continué de présenter des informations sur la question de la décolonisation dans les six langues officielles ([www.un.org/fr/global-issues/decolonization](http://www.un.org/fr/global-issues/decolonization)). En tout, les pages concernant ce thème ont été consultées 113 762 fois, ce qui constitue une hausse de 28 % par rapport à la même période de l'année précédente.

10. Dans la section « Célébrations » du site Web de l'Organisation, les pages consacrées à la Semaine de solidarité avec les peuples des territoires non autonomes (du 25 au 31 mai ; [www.un.org/fr/observances/non-self-governing-week](http://www.un.org/fr/observances/non-self-governing-week)) ont été consultées 21 434 fois.

11. Les principaux comptes de médias sociaux de l'ONU, qui rassemblent plus de 64 millions d'abonnés, ont promu le thème de la décolonisation en publiant du contenu sur toutes sortes de célébrations, de manifestations et de réunions connexes dans les six langues officielles, ainsi qu'en hindi, en kiswahili et en portugais. Des messages ont orienté les internautes vers les pages Web de l'ONU consacrées à la décolonisation et contribué à l'exécution du programme de l'Organisation en permettant à des publics divers d'avoir accès à des informations précises et à jour concernant les travaux menés dans ce domaine.

12. Le Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix a continué de gérer et de mettre à jour le site Web « Les Nations Unies et la décolonisation » dans les six langues officielles ([www.un.org/dppa/decolonization/fr](http://www.un.org/dppa/decolonization/fr)). De janvier à décembre 2022, les différentes pages du site ont été consultées 703 023 fois au total (+68 % par rapport à 2021), au cours de 428 429 visites (+71 %) effectuées par 295 639 utilisateurs uniques (+47 %).

13. Le Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix a continué de tenir le grand public informé des activités relatives à la décolonisation, en particulier de celles menées par le Comité spécial, la Quatrième Commission, le Conseil économique et social et l'Assemblée générale, par l'intermédiaire du site Web « Les Nations Unies et la décolonisation ».

14. Conformément au mandat sur le multilinguisme et au principe d'égalité entre les langues officielles sur les sites Web de l'Organisation des Nations Unies, les messages publiés par le Secrétaire général à l'occasion des séminaires régionaux tenus de 2005 à 2022, qui n'étaient auparavant disponibles qu'en anglais, ont été traduits et sont désormais disponibles dans les six langues officielles sur le site web « Les Nations Unies et la décolonisation ». En outre, une nouvelle section du site intitulée « Les femmes dans les territoires : points saillants » fournit des informations sur le rôle, les contributions et les réalisations de femmes vivant dans les territoires non autonomes ainsi que sur le processus de décolonisation. Dans le cadre du Programme de développement durable à l'horizon 2030, qui vise notamment à parvenir à l'égalité des sexes et à autonomiser toutes les femmes et les filles, et comme l'a toujours souligné le Comité spécial de la décolonisation dans ses rapports annuels, cette section sera mise à jour régulièrement.

## **B. ONU Info**

15. Le site ONU Info, disponible en neuf langues, a continué de produire des reportages et articles multimédias sur la question de la décolonisation, notamment sur la session d'ouverture du Comité spécial.

16. Parmi les sujets qu'elles ont traités, les équipes d'ONU Info ont surtout mis l'accent sur l'héritage colonial, en particulier sur le racisme systémique, en réalisant un reportage multimédia détaillé et un entretien avec la journaliste Nikole Hannah-Jones, surtout connue pour le projet 1619, pour lequel elle a obtenu le prix Pulitzer. Certaines équipes linguistiques d'ONU Info ont également couvert les travaux de la Rapporteuse spéciale sur la violence contre les femmes et les filles, ses causes et ses conséquences, qui, dans son dernier rapport, défendait l'idée que l'héritage colonial a créé les conditions propices à la violence contre les femmes et les filles autochtones.

17. ONU Info a traité également d'autres sujets pertinents, notamment les conséquences sociales et économiques du changement climatique, étant donné que la plupart des territoires non autonomes sont de petites îles qui se trouvent en première ligne face à ce phénomène. Par ailleurs, des articles ont été publiés sur les discussions du Comité spécial de la décolonisation en février 2022 ainsi que sur la célébration de la Semaine de solidarité avec les peuples des territoires non autonomes, qui s'est déroulée du 25 au 31 mai.

18. Le Département a retransmis en direct toutes les conférences de presse et réunions publiques portant sur le thème de la décolonisation tenues au Siège de l'Organisation à New York par l'intermédiaire de la télévision en ligne des Nations Unies et les a mises à la disposition des clients diffuseurs dans le monde entier. UNifeed, le service d'information du Département tourné vers les diffuseurs, a poursuivi la diffusion de dossiers d'information sur le sujet.

19. Le Département a continué d'assurer la retransmission en direct et à la demande, dans plusieurs langues, des réunions et manifestations que l'Organisation a tenues sur les questions de décolonisation, par l'intermédiaire de la télévision en ligne des Nations Unies (<https://media.un.org/fr/webtv>). En tout, 37 vidéos en direct et à la demande traitant de sujets liés à la décolonisation ont été rendues accessibles dans le monde entier, dont des enregistrements des réunions de la Quatrième Commission et du Comité spécial. Le Service photographique de l'ONU a également couvert les activités relatives à la décolonisation : plus de 50 images ont été consignées dans les archives photographiques tandis qu'une vingtaine ont été publiées en ligne.

## IV. Services des visites

20. La Section des services aux visiteurs de New York a continué de fournir aux visiteurs du Siège des informations sur la décolonisation dans le cadre de visites guidées, en expliquant notamment le rôle que jouaient le Conseil de tutelle et la Quatrième Commission par le passé, et en montrant les progrès réalisés en matière de décolonisation au cours des dernières décennies à la lumière de la Déclaration de 1960 sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux. Le sujet est également abordé dans le cadre de conférences générales sur l'ONU proposées par la section des services aux visiteurs à Vienne. Neuf conférences de ce type ont été organisées et un total de 263 participants y ont assisté.

21. Plus de 130 000 personnes ont participé à une visite guidée au Siège de l'Organisation des Nations Unies. En février 2022, environ 200 personnes ont suivi une visite virtuelle thématique proposée à l'occasion du « Black History Month » (mois de sensibilisation à l'histoire afro-américaine), qui offrait une occasion unique de découvrir le mémorial permanent « Arche du retour » et mettait en lumière la contribution des personnes d'ascendance africaine aux travaux de l'ONU dans des domaines tels que la paix et la sécurité et les droits humains, en mettant l'accent sur la décolonisation.

## V. Bibliothèque Dag Hammarskjöld

22. La Bibliothèque Dag Hammarskjöld a numérisé 4 100 documents des organes délibérants de l'ONU (soit 53 000 pages) portant sur les délibérations du Conseil de tutelle ainsi que 220 documents (soit 1 300 pages) de la Commission des questions politiques spéciales et de la décolonisation. Parallèlement, elle a analysé les textes normatifs et documents récents des organes délibérants de l'ONU ainsi que plus de 70 discours concernant la décolonisation, prononcés lors des réunions de la Quatrième Commission. Tous les documents ont été téléversés sur la Bibliothèque numérique des Nations Unies et le Système de diffusion électronique des documents.

23. La Bibliothèque Dag Hammarskjöld gère et met régulièrement à jour deux guides de recherche concernant la décolonisation, dont l'un porte sur le Conseil de tutelle (<http://research.un.org/en/docs/tc>) et l'autre sur la décolonisation (<http://research.un.org/en/docs/decolonization>). Ils font partie de la série de guides de recherche sur la documentation de l'ONU, à laquelle le public peut librement accéder en ligne. Chacun des deux guides a été consulté plus de 30 000 fois. La Bibliothèque a continué de fournir régulièrement des services de recherche et d'information sur la décolonisation et les questions s'y rapportant.

## VI. Centres et services d'information des Nations Unies

24. Le réseau mondial des 59 centres d'information des Nations Unies a continué de s'employer à faire connaître au public la question de la décolonisation au moyen de publications sur les médias sociaux, de séances d'information, de visites guidées et de conférences Simul'ONU en ligne et en présentiel, ainsi qu'en diffusant des émissions de radio dans les langues locales.

## VII. Conclusions

25. Le Département de la communication globale a poursuivi ses efforts visant à couvrir la question de la décolonisation et les objectifs de la quatrième Décennie

internationale pour l'élimination du colonialisme. En étroite collaboration et coordination avec le Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix, il a tiré parti de ses plateformes et outils multimédias et multilingues afin de rendre compte des travaux du Comité spécial. Il a déployé tous les efforts possibles dans le but de faire progresser les débats sur la question de la décolonisation et de promouvoir la nécessité d'appliquer immédiatement et intégralement de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux.

---